

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 12 Mayo de 1890.

N.º 2.654

La cuestión latente

Todavía es pronto para juzgar el carácter de las manifestaciones obreras verificadas en las principales poblaciones del mundo los días 1.º y 4 de Mayo. Andan revueltos anarquistas y socialistas de diversas especies; están confundidos los que predicán la paz y el orden con los que aspiran á recurrir en cualquiera momento á la violencia, y no es fácil discernir en la hora presente á quiénes corresponde el principal papel en la jornada.

No pasará mucho tiempo sin que se haga la luz. Los mismos obreros, por medio de sus periódicos y sus asociaciones, nos darán la pauta para medir en toda su importancia este formidable movimiento.

Recordemos que la manifestación del 1.º de Mayo fué acordada por uno de los Congresos de trabajadores que se celebraron en París durante la época de la Exposición, y que los más exaltados son precisamente aquellos que no conocen las rudas faenas de las minas, los talleres y las fábricas.

Recordemos asimismo que mientras los representantes de las *trades unions* inglesas y de los centros fabriles alemanes, franceses, italianos y españoles dieron muestras de su comedimiento y de su templanza, predicaron la liquidación social y los procedimientos de fuerza unos cuantos marxistas afiliados al partido revolucionario, y de quienes no sabe que hayan pasado su vida oyendo el estrépito de las máquinas.

Por el pronto, y hasta que se depuren bien los hechos, forzoso es reconocer que la agitación obrera tiene excepcional importancia. A una voz pronunciada por Jules Guesde, el fanático predicador francés, se han levantado millones de hombres formulando una misma petición. No distinguimos ahora entre socialistas y anarquistas; unos y otros han obedecido ciegamente la consigna, haciendo causa común en todas partes.

Las ocho horas de jornada es un pretexto que los iniciadores del movimiento han escogido hábilmente para agrupar en torno de una idea legiones inmensas de trabajadores.

Ese es el primer punto del programa: después vendrán los demás. Así lo manifestó claramente Jules Guesde en una de las sesiones del Congreso parisiense. «Reduzcamos—dijo—nuestra pretensión á una cosa concreta que sea fácilmente entendida en todo el mundo. Si la ampliamos, estallarían entre nosotros discordias que explotarían nuestros comunes enemigos.»

Exigencias parecidas las ha habido en diferentes países. No hace muchos años los mineros de las cuencas carboníferas de Yorkshire y Devonshire en Inglaterra provocaron lo que allí se llamó el movimiento de las nueve horas, *nine hour's movement*, el cual fué acompañado de huelgas, de resistencias pasivas y de conflictos.

En 1889 los distritos hulleros de Westfalia y Dortmund, siguiendo el ejemplo de los distritos ingleses, fueron testigos de agitaciones análogas. Sólo que en lugar de pedir nueve horas para la jornada pidieron ocho. Se acogió la demanda con simpatía en las comarcas de Bélgica y del norte de Francia, donde la explotación de carbon alcanza cifras considerables, y lo que comenzó por ser un problema de carácter puramente local, adquirió en

poco tiempo proporciones inmensas. Alemanes, franceses y belgas levantaron casi al mismo tiempo la voz para protestar contra el durísimo régimen que les imponían los patronos.

Esperemos, pues, á que se haga la calma y se conozcan datos exactos y concretos, y entouces formularemos un juicio más completo.

(El Globo).

Carta de Roma

2 de Mayo.

Apresurémonos á confirmar lo que el telégrafo les habrá anticipado ya sobre el carácter en lo general pacífico, salvo leves escepciones, que ha presentado la demostración internacional obrera del 1.º de Mayo en las grandes ciudades de Italia. No faltaban temores de lo contrario, fundándose en los progresos del socialismo en la Romaña y en Milan, y en la crisis por que está pasando el trabajo en Turin, Nápoles y Roma. A lo cual se unía el que la debilidad con que el poder combate las demostraciones revolucionarias y la lenidad demostrada por los tribunales al juzgar á los fautores de las grandes escenas tumultuosas que á principio de 1839 llevaron el pánico á Roma, alentaba á los promovedores de desórdenes, como lo ha demostrado la prisión de una media docena de los conocidos alborotadores socialistas del tumulto de febrero. Pero á última hora el gobierno que preside Crispi mudó de actitud, tomando una sumamente enérgica frente de la demostración obrera é internacional.

Como en Alemania, se concentraron las tropas de los doce cuerpos de ejército en los principales centros, fábricas ó ciudades de Italia, adoptándose precauciones tan severas que los bandos de la *Questura* no permitían en calles y plazas grupos que escudieran de tres personas y prohibían naturalmente desde luego toda profesión popular y todo comienzo de los artesanos. La prensa ha juzgado diversamente estos actos que la víspera del 1.º de Mayo dieron ya lugar á una viva interpelación en la Cámara de los diputados por el que lo es de Milan socialista Maffi con la extraña circunstancia de que, ausente Crispi en el Senado, tocó responderle por la delegación que en Italia compete á los secretarios generales de los ministerios, al demócrata Fortis, representante de esa Romaña donde hace tres años formaba parte de sus centros más radicales. Lo cual no le impidió mostrarse enérgicamente gubernamental.

Algunos diarios, y entre ellos la *Tribuna*, que decididamente ha pasado al campo oposicionista, condenaron como insólitas y exageradas las precauciones y prescripciones adoptadas por el gobierno, que de Rome principalmente hizo un verdadero campamento, reforzando su guarnición, manteniendo sobre las armas los regimientos en los cuarteles, ocupando con fuerzas los Bancos, los ministerios y todo punto estratégico, mientras numerosas patrullas de infantería y de caballería recorrieron los Foros y las calles de la Ciudad Eterna. Así es que el pueblo, impresionado por tal aparato militar, y no olvidado por completo de aquella escena vandálica en que una turba de obreros rompió cristales y porcelanas de las tiendas en las principales vías de Roma, se mantuvo en sus casas du-

rante las primeras horas de la mañana, siendo escasísima la circulación de carruajes y permaneciendo cerradas ó entornadas como en día de fiesta las tiendas de la ciudad. ¡Qué diferencia cuando el primer día del mes de las flores señalaba entre nuestros padres, menos influidos del espíritu democrático y socialista de nuestros tiempos, las procesiones de jóvenes que vestidas de blanco hacían en la fiesta de San Felipe la primera Comunión, mientras las familias inauguraban el mes mas bello de la primavera con placenteras escursiones á los campos! También ayer señalaban los manifestos el primer día de las fiestas de Roma que entre otros festejos debía solemnizarse con grandes carreras de caballos en Tor de Quinto, que vino á hacer imposible el estado de pánico de la ciudad y la lluvia que cayó hasta bien entrada la mañana, lluvia que apagó muchos fuegos socialistas, contribuyendo con una legión de carabineros ó guardia civil á dispersar la primera manifestación de unos 500 obreros reunidos en los Prati di Castello.

Quiso renovarse el intento por la tarde en la plaza del Popolo, llena, mas que de trabajadores, de alborotadores convenidos y preparados para algunas demostraciones hostiles á las carrozas que hubieran podido dirigirse á las carreras, después aplazadas, de Tor de Quinto. La de la Reina Margarita, que quiso dar ejemplo de serenidad de ánimo, fué respetada, y lo mismo la del Rey, aclamado al pasar por el Corso, dirigiéndose á la villa Borghese, si bien al atravesar la plaza del Príncipe Sciarra un subteniente expulsado del ejército, gritó: *¡abajo el coronel austriaco!*, como en unión de otros que ya tomaron parte en las demostraciones revolucionarias de Roma, había gritado: *¡abajo Austria!* y *¡viva la república!*

Todos fueron presos. Evacuada por el ejército la plaza del Popolo y restablecida la tranquilidad para todo el resto del día y de la noche, excepto un ligero conato de demostración en el Esquilino, hoy todo el mundo trabaja, no quedando de ayer, para los operarios seducidos, otro recuerdo que el de un salario perdido y tan necesario para sus familias.

Poco mas ó menos, una cosa parecida aconteció en Milan, donde las prisiones fueron mas numerosas y se vino un momento á las manos entre los guardias de orden público y las tropas, queriendo evacuar la plaza del Duomo y la célebre galería y el Corso, y los obreros capitaneados por el panadero Ardigi. Hubo ligeros heridos por una y otra parte.

En Nápoles el arresto de los miembros del Círculo Internacionalista y del titulado Emancipación Social, previno la explosión de desórdenes iniciados en la plaza del Mercado y en la calle de Toledo donde la caballería arrancó las banderas anárquicas que llevaban los estudiantes y obreros, la mayoría de cuya clase, sin embargo, continuó ocupada en sus trabajos junto á la tranquilidad inalterable de la culta Florencia, atenta á celebrar la apertura de la exposición que conmemora la Beatriz italiana. Turin, centro de grandes muchedumbres obreras, de las cuales la mitad hizo huelga, queriendo imponerla á la otra mitad, presentó durante todo el día síntomas de agitación, y los revoltosos, ocupando la plaza del Estatuto y la vía Garibaldi, tuvieron que ser atacados por la tropa, que hizo fuego al aire, á pesar de haber sido heridos tres ó cuatro guardias, como en Milan, al realizar diversas prisiones de

los alborotadores. Pequeñas demostraciones en Monza y en la industrial Como, mientras Venecia, Verona, Parma y Bologna guardan tranquilidad, reprimido un pequeño intento de desorden en la plaza Víctor Manuel boloñesa. En la populosa Palermo todo se redujo á un paseo de los obreros, algunos de los cuales fueron arrestados al querer enarbolar banderas rojas. Lo propio en Catania de Sicilia.

Aparte las grandes ciudades, las principales preocupaciones eran inspiradas por las poblaciones de la Romaña, conocido el temple de los socialistas de Ravenna, Forli, Remini y Ferrara. Pero han tenido el buen acuerdo de limitarse á convertir el jueves en domingo, titulándolo fiesta del proletariado universal y votándose por los círculos mazzinistas adornados de banderas tricolores diversas mociones en favor de la solidaridad internacional de los trabajadores, y por una contradicción evidente pidiéndose trabajo á las autoridades y á los ciudadanos de corazón justamente por los mismos que realizaban esta huelga general. Liorna y Pisa tuvieron tambien ligeros tumultos y algunos arrestos.

Hoy los diputados Cavallotti y Maffi condenarán en las Cámaras el aparato militar de Roma, las cargas dadas por las tropas y los arrestos hechos en Milan y Turin. Pero no le será difícil al presidente del Consejo demostrar que la energía desplegada por el gobierno ha impedido muchos desórdenes y que la demostración de ayer habría podido revestir grandes proporciones sin las grandes precauciones adoptadas.—X.

Cartas de París

3 de Mayo.

Como sucede siempre al día siguiente de las grandes emociones y de los grandes sacudimientos, disfrutamos hoy de una calma completa. Nuestros periódicos hablan estensamente de los sucesos del día 1.º de mayo, ó mejor dicho, de la ausencia de acontecimientos, y á poca diferencia todos se muestran de acuerdo para reconocer que si las ansiedades de la víspera no han quedado justificadas, no sería menos imprudente manifestarse demasiado tranquilos para lo porvenir.

Entre los sucesos ocurridos durante el día 1.º de mayo y que en el primer momento pasaron desapercibidos, se citan dos que merecen consignarse; uno de ellos es que M. de Lesseps, que acudió como curioso á la plaza de la Concordia, fué maltratado por los agentes de policía, á pesar de sus 81 años; es el otro que el mismo general Mac-Mahon, que pasaba por la calle de Rivoli, estuvo á pique de ser maltratado por los mismos agentes que no le conocían y que luego se separaron con respeto, gracias á la intervención de su ayudante.

Se atribuye á M. Constans el propósito de espulsar de París á algunos miles de extranjeros que atizan desde esta capital el fuego revolucionario. En una conversación con el corresponsal del *Times*, nuestro ministro del Interior calculó en 4 ó 5.000 el número de refugiados de todas las naciones que abusan de la hospitalidad de Francia, tratando de turbar la paz de su capital, y se ha manifestado decidido á espulsar á dichos perturbadores de oficio. Sin embargo, se cree que esto es mas bien una amenaza que una resolución definitiva y que por medio de

estas declaraciones M. Constans ha querido sobre todo atemorizar á los anarquistas cosmopolitas que representan entre nosotros el papel de agentes incendiarios, pues no se espulsa de esta manera á 4 ó 5.000 axiranjeros de una vez.

Por lo demás, muy pronto tendremos esplicaciones sobre todo esto. La Cámara reanudaré el martes próximo sus sesiones y uno de los diputados socialistas que capitaneaban la comision de los obreros que fué al Palacio de Borbon, ha anunciado su propósito de interpelar al gobierno sobre la actitud de la policia durante el día 1.º de mayo y sobre las represiones ejercidas respecto de la muchedumbre.

Además están anunciadas otras interpellaciones no menos candentes, y entre ellas, una sobre la toma de posesion de las Casas Consistoriales por el prefecto del Sena, y otra sobre los asuntos de Dahomey y el envío de refuerzos para una expedicion que la Cámara de los diputados no ha autorizado en manera alguna.

Hay en todo esto materiales sobrados para producir una tempestad, y si bien el gabinete no tiene por qué temer por su existencia con motivo de estos ataques, no es menos cierto que tendrá que sufrir duros apóstrofes y debates tumultuosos.

Por último, no tardará mucho en dirigirse una interpellacion todavía más delicada y enojosa respecto del canal del Panamá con un diputado boulangista.

En cuanto á la noticia de sensacion del regreso del general Boulanger á Francia con objeto de cumplir su condena presentándose junto con M. Rochefort ante sus jueces, dista mucho de haberse confirmado y hasta se comienza á considerarla como una simple estratagemá electoral destinada á favorecer las candidaturas boulangistas en las segundas elecciones que deben verificarse mañana para la renovacion del Ayuntamiento de París.

M. Enrique Rochefort no parece tener el menor deseo de cambiar la preciosa libertad de que disfruta en Londres por un oscuro calabozo en París, y su amigo general Boulanger tampoco revela tener mucha prisa en abandonar los encantos de la verde isla en que habita por una cárcel de la Nueva Caledonia. Por lo tanto, es muy probable que las cosas continuarán del mismo modo y que el general derrotado y cada día más desprestigiado concluirá de hundirse lentamente en el más completo olvido.—O.

4 de Mayo.

Los 59 escrutinios de las segundas elecciones para el nombramiento del municipio de París se realizan hoy con la mayor tranquilidad y se supone que el resultado no distará mucho de los cálculos anunciados, es decir, de 5 á 6 conservadores, de 10 á 12 boulangistas y de 40 á 45 republicanos de distintos matices.

El anuncio evitentemente inexacto del regreso teatral del general Boulanger no ha producido impresion alguna, porque nadie le ha dado el menor crédito. Los individuos del Comité llamado Nacional que se trasladaron á Jersey para persuadir al general que volviese á Francia y luego fueron á Londres para decidir á M. Rochefort á que hiciese lo propio, regresaron anoche á París muy disgustados. A pesar de las preguntas que se les han dirigido, no han querido decir ni una palabra, pero su actitud y su decaimiento revelaban visiblemente su fracaso. Se supone que ahora se apartarán por completo de una aventura sin porvenir y de un jefe definitivamente juzgado, para refugiarse en el terreno de la revision constitucional y del socialismo.

Lo que preocupa á la opinion pública mucho mas que estos disencimientos y estas postrimeras convulsiones del boulangismo es la situacion obrera, la cual no ha perdido ni un átomo de su gravedad á pesar del fracaso de la manifestacion del día 1.º de mayo: Huelgas extraordinarias y sumamente alarmantes han estallado en nuestros centros fabriles

del Nordeste, y se teme que ocurran sangrientos conflictos entre los obreros y las tropas.

Dichas huelgas han estallado principalmente en Roubaix y Tourcoing. Solo en estos dos centros industriales el número de huelguistas no baja de 70.000, entre los cuales se cuentan cerca de 50.000 extranjeros, belgas, suizos y alemanes. Esta masa obrera ha invadido y devastado gran número de fábricas, obligando á abandonar sus ocupaciones á muchos obreros que solo piden que se les deje continuar trabajando.

La autoridad militar ha enviado fuerzas imponentes para proteger las fábricas y conservar el orden, y los telegramas anuncian que han ocurrido sangrientos encuentros.

Perturbaciones análogas han ocurrido en la cuenca del Loire y en la del Gard. Allí no se trata ya de tejedores, sino de mineros que exigen—como siempre—una disminucion de horas de trabajo y un aumento de salarios. En general, piden la reduccion del jornal de trabajo de doce ó de diez horas á ocho horas, con un aumento de salario que varia del 10 al 30 por ciento, doble condicion que las Compañías ó los patronos declaran que no pueden aceptar.

En París, tenemos solo una huelga parcial de los obreros del gas, la que hasta ahora, nada tiene de alarmante.

De los 350 individuos presos durante la mañana y la noche del día 1.º de mayo, la mayoría de ellos por resistencia á los agentes de la autoridad, las dos terceras partes han sido puestos en libertad; los demás serán sometidos al tribunal correccional, que les impondrá unos cuantos días de arresto y una pequeña multa.

El célebre marqués de Morés ha sido puesto en libertad, á ruegos sin duda de individuos muy respetables de su familia y sobre todo gracias á la promesa de mantenerse quieto en lo sucesivo. Desde su salida de la cárcel se ha negado á recibir las visitas de los periodistas que pretendian hablarle y ha salido de París para ir á pasar algunos días en el campo, despues de lo cual emprenderá un viaje al extranjero. En concepto de todo el mundo esto es lo mejor que puede hacer.

Pasado mañana debe inaugurarse bajo la presidencia del cardenal-arzobispo de París el décimonoveno Congreso anual de los católicos de Francia, que en las actuales circunstancias tendrá un interés especial. Segun se anuncia, se harán en él importantes discursos y se presentarán dictámenes muy meditados sobre las principales cuestiones obreras que se hallan á la orden del día.

Mr. Carnot se propone emprender un nuevo viaje. Esta vez visitará nuestras provincias del Este, empezando por el Franco-Condado. Se anuncia su llegada á Besanzon para el día 25 de mayo.—O.

(Diario de Barcelona.)

El comercio de azafran Español

Un comerciante de Valencia dice que el término medio de las cosechas de azafran español es entre 180.000 y 225.000 libras, de cuya cantidad cuatro quintas partes cubren el consumo total de azafran español, de modo que cuando las cosechas son abundantes, dando quizás de 290.000 á 310.000 libras, se acumula una gran cantidad, y tres buenas cosechas consecutivas hacen que los labradores reproduzcan sus plantios. El precio más bajo á que puede producirse el azafran es, aproximadamente, 28 ch. y 6 d. por libra. En Pithiviers Gatinais (Francia) se colectó una cosecha excepcional de 27.000 á 34.000 libras; pero desde las grandes heladas en ese distrito de 1879, la mayor cosecha no ha excedido de 11.000 (en 1887 solamente produjeron 7.800 libras); de modo que al presente no hay duda alguna, de que el azafran

español rige el mercado. Las cosechas italianas rinden, por término medio, de 11.000 á 13.000 libras anuales, mientras que en Austria el azafran no deja beneficio si el precio es menor de 53, ch. por libra. El azafran anstriaco es el mejor de todos, viniendo despues el de Patináis, cuya sola falta es que pierde muy pronto su vívido color. En España el azafran se divide en cinco grados, cada uno de los cuales se cultiva en distritos diferentes.

El centro de exportacion está en Valencia, donde el azafran es almacenado por los comerciantes, quienes generalmente hacen adelantos á los cultivadores. Estos comerciantes lo venden á diferentes agentes locales de casas extranjeras, quienes exportan la droga en fuertes cajas de madera, forradas de estera, de unas 160 libras de peso, y en las que está empaquetado el azafran envuelto en papel blanco. Para la exportacion á países remotos, el empaque se hace en latas que van dentro de una caja de madera. Los principales compradores de azafran español son unas pocas casas de Mannheim, Francfort sobre el Mein, Hanan y Wurzburg, quienes lo escogen y lo graduan, quitan las hebras amarillas, dejando sólo los filamentos encarnados, ó bien lo muelen y lo distribuyen en todas partes del mundo.

Pithiviers y Marsella acostumbraban á comprar ciertas cantidades en España, pero ahora no toman ninguna de importancia; otros países que compran directamente de España son: Inglaterra, Norte América (California), Sur América especialmente Buenos Aires, Montevideo y ciertos puntos de la costa occidental, la India inglesa y el Japon. La adulteracion se lleva á cabo en grande escala, y se dice que en Novelda, provincia de Alicante, todo el azafran que se ofrece en venta está sistemáticamente adulterado, pero esto, por fortuna, dista mucho de la verdad.

La fabricacion del cok

Acerca de este interesante asunto, da la revista barcelonesa «El Porvenir de la Industria» las siguientes noticias:

Los precios extraordinarios que se pagan hoy día por el cok en el extranjero son la causa de un gran aumento en la produccion. Un alza moderada hubiera podido mantener esta industria en un pie de prosperidad por algunos años; pero en el estado actual de las cosas la reaccion será rápida y severa. En Francia se estan haciendo ó se van á principiar muchos hornos nuevos. En Bélgica, todos los que quedaron sin uso á causa de los precios bajos de hace algunos años, se están empleando otra vez, mientras que en algunos casos, hornos nuevos de los mejores y más modernos modelos se están construyendo. El mismo aumento de los medios de produccion tiene lugar en Alemania. Segun tengo entendido, en la Silesia superior, en Zaborze, la Compañía de Minas de Carbon, Konigin Louise, va á edificar 160 nuevos hornos de cok, que se construirán de manera de recoger los productos secundarios, la brea y el amoniaco. La mayoría de los nuevos hornos de cok que se están construyendo hoy en día se hacen con este objeto.

Esta circunstancia es digna de atencion, pues tiene un doble significado; quiere decir, una diferencia menos grande entre los precios del carbon y del cok, á causa del coste reducido de la fabricacion, pudiéndose vender el sulfato de amoniaco con ganancia, é indica el grande y rápido desarrollo de la industria de sulfato de amoniaco.

La cantidad que se produjo en el Reino Unido el año pasado llegó á 122.782 toneladas, de cuya cantidad solamente unas 2.500 toneladas se obtuvieron de hornos de cok.

(El Globo.)

Madera-piedra

Un nuevo material de construccion ha venido á aumentar el número de los ya conocidos: tal es la madera-piedra que fabrica la casa Cohnfeld y Compañía, de Postchappel, y que no es otra cosa que un aglomerado de serrín de madera y de magnesita calcinada reducida á polvo por un desintegrador.

La mezcla íntima del polvo cernido de magnesita y de serrín de madera se verifica por la vía húmeda valiéndose de un aparato especial compuesto de un mezclador de muelas y mazos. Cuando la materia sale de este aparato se distribuye bajo una prensa que ejerce su accion sobre una serie de bastidores ó marcos superpuestos que la moldean en forma de losas: esta compresion preparatoria debe hacerse muy lentamente y con todo el cuidado necesario para dar á los productos una estructura homogénea y un espesor igual. Despues pasan dichos productos, en forma ya de losas á una máquina de compresion, á cuya accion quedan sometidos durante ocho horas, y finalmente se extraen de los mencionados marcos por medio de una prensa hidráulica.

La madera-piedra es completamente incombustible é impermeable, cuyas propiedades, unidas á su resistencia, al pulimento que es susceptible de adquirir y á conservar perfectamente la forma y dimensiones primitivas, hacen que su empleo se recomiende en los pavimentos, cubiertas, revestimiento, etc., así como en la ornamentacion.

Los resultados obtenidos para las cargas de ruptura por centímetro cuadrado en los ensayos hechos en Berlin son los siguientes:

- 1.º Por flexion . . . 438 kgs.
- 2.º Por traccion . . . 251 »
- 3.º Por compresion . . . 854 »

Parece que este nuevo material está dando excelentes resultados en la práctica.

(El Mercantil Valenciano.)

Bebedores de sangre

A pesar de que la sangre es una bebida muy poco agradable, varias damas francesas la han adoptado como medicina de moda para combatir algunas dolencias, entre ellas la anemia y la clorosis. En el grandioso matadero de la Vilette, lo mismo que si se tratase de tomar las aguas de Vichy ó la de Cestona, pueden verse cada mañana á gran número de señoras bebiendo grandes vasos de sangre de buey al precio de treinta céntimos uno. Y no se tome esto como á capricho y mucho menos en guasa, desde el momento en que hombres de gran talla en la medicina, como Raspail y Pasteur, afirman que los carniceros y todas las personas empleadas ó que intervienen mucho en las carnicerías, gozan por lo general de una salud á prueba de bomba, demostrándolo claramente en sus caras encarnadas y rollizas.

Nuestra paisana, la aplaudida bailarina de la Opera Rosita Mauri habiéndose torcido una vez en la escena un pie, frecuentó durante muchos días, por orden de su médico, el cuarto de curacion establecido en aquel matadero, para bañar aquel precioso miembro en una vasija de forma adecuada, llena de sangre caliente de buey. La cura fué rápida y completa.

Parece que la bebida de sangre como la del agua caliente, repugna al principio, pero pronto se acostumbra uno, hasta el punto de beberla al fin con delicia, como sucede con la cerveza, el ajeno y otros líquidos por el estilo. Los animales cuya sangre está destinada á este fin son, como es natural, objeto de un minucioso examen veterinario.

(El Barcelonés.)

MAHON

El sábado tuvo lugar en el Principal la última función de la aplaudida compañía infantil á beneficio del director de la compañía Sr. Bosch; Tan solo en los días de las grandes solemnidades se vé nuestro teatro con una concurrencia tan extraordinariamente extraordinaria, permítasenos la frase, como en dicha función; no solamente las localidades y paraíso sino los pasillos se vieron materialmente invadidos, en términos que tuvieron que devolverse mas de trescientas entradas.

Después del segundo acto la orquesta ejecutó la sinfonia de «Ione» á cuyo final le fueron presentados á su director una riquísima leontina de oro, un alfiler de de corbata de oro con un brillante, un baston de lujo y un billete de banco, bajo sobre, de no sabemos que cantidad.

La compañía como siempre aplaudidísima.

Ayer salió para Barcelona, en el vapor correo «Puerto-Mahon» la compañía infantil. Al despedirse de nosotros su director, nos rogó encarecidamente, en nombre de todos los pequeños artistas que la componen, diéramos las gracias más espresivas al público mahonés del que guardarán siempre el mas grato recuerdo.

Cumplimos gustosos el encargo.

El sábado último, día 10, á las dos de la tarde falleció un acogido en el Hospital Municipal de esta ciudad: el clero dispuso que el entierro se efectuase el domingo á las cuatro y media de la tarde, es de ir 25 horas y media después del fallecimiento.

Como esta clase de entierros suelen ser gratis, el clero cree que puede señalar la hora que le plazca.

Está dispuesto que los cadáveres no permanezcan más que 24 horas, á lo sumo, en las casas mortuorias: y de ninguna manera debe consentirse que en el Hospital estén mas tiempo del máximo.

Por lo adelantado de la estación y ser el Hospital un edificio donde se albergan muchos acogidos y varios enfermos, debería ser la autoridad municipal la que señalase la hora del entierro; pues aquellos pobres tienen derecho á que les ampare la ley; y ya que el clero quiere hacerlos de peor condicion, *porque no pagan*, y les obliga á recoger en su edificio los miasmas fétidos de los cadáveres, durante 26 horas y media, que el Alcalde haga que se cumpla la prescripción legal, y así quedará también cumplido un deber de humanidad.

En la mañana de ayer una densa niebla cubria por completo nuestra ciudad; poco á poco fué disipándose dejando paso al sol que lució á intervalos durante la mañana, ocultándose por completo por la tarde tras espesos nubarrones que amenazaban copiosa lluvia. La aguja barométrica llegó muy cerca de la tempestad; sin embargo no tuvimos mas que ligeras rociadas que se han repetido hoy. La columna barométrica continua á poca diferencia en el mismo estado que ayer.

Ante una concurrencia más que regular tuvo lugar anoche el debut de la compañía de excentricidades americanas.

La primera parte del programa estaba á cargo de Mr. Onrey que presentó varios juegos de prestidigitación sumamente aplaudidos, tanto por la brillantez como fueron ejecutados como por la manera distinguida que tiene Mr. Onrey de presentarse ante el público. No todos los juegos verificados por Mr. Onrey nos eran desconocidos, sin embargo podemos decir que por la manera como los presentó este hábil artista nos hicimos la ilusión de que era la primera vez que se ejecutaba ante nosotros. De los nuevos el que llamó más la atención y fué ex-

traordinariamente aplaudido fué el de los sombreros; pues un simple fieltro, se convierte en manos de Mr. Onrey en sombrero de mil caprichosas formas.

A Mr. Onrey siguió el hombre arsenal Mr. William. No vacilamos en afirmar que esta excentricidad es lo más fenomenal que se ha visto en nuestro teatro; hay que verlo, hay que tocarlo para creerlo, y después de visto y tocado duda uno todavía de si le engaña la vista. Muy encontradas eran las opiniones sobre si era realidad lo que estaba representando Mr. William; si efectivamente se introducía las espadas hasta el estómago, dando lugar á acaloradas discusiones en los pasillos; por nuestra parte estamos convencidísimos que ya sea por una estructura especial de sus organismos ya sea merced á un detenido estudio, Mr. William se introdujo anoche POSITIVAMENTE en el estómago las armas que presentó al público.

La tercera parte se compuso de algunos equilibrios hábilmente practicados por Mr. Niavlys terminando la función con una serie de cuadros disolventes que fueron muy aplaudidos y muy celebrados del público.

En resumen; las excentricidades americanas son verdaderamente dignas de que el público les dispense su favor, pues cuanto presentaron es acreedor á entusiasta aplauso.

En el número 1530 de la revista «Le Tour du Monde», termina Mr. Gaston Vuillier su excursion ilustrada por Ibiza y Formentera.

Dicho número contiene los siguientes grabados:

- Iglesia fortificada de San Antonio.
- Casa predial fortificada.
- Un cantador ibicenco.
- Payeses en traje de fiesta.
- Regreso de la misa de Santa Eulalia.
- El trabucazo de amor.
- Baile en la plaza de Santa Eulalia.
- Una casa de payés.
- El juego del gallo.
- El galanteo.
- Iglesia fortificada de Santa Eulalia.

A causa de lo desapacible de la tarde tuvo ayer que retirarse del paseo de la Esplanada la música del regimiento de Baza.

A pesar de que el tiempo no se presenta todavía muy seguro, han empezado ya las escursiones al campo. Ayer fueron muchísimas las familias que se trasladaron al Monte-Toro y á Fornells en términos que en esta pintoresca población se hacía muy difícil encontrar alojamiento.

Esta mañana ha tenido lugar el relevo de las tropas que guarnecen la fortaleza de La Mola.

Por la Comandancia de Marina de esta Provincia se recuerda á los que se dedican á la pesca y venta de ostras y demás mariscos que desde el día 31 de hasta el 1.º de Octubre quedan aquellas prohibidas, exceptuando la de migillones que terminará el 1.º de Julio. Se conmina á los infractores con la multa de 25 pesetas.

En el número de Mayo de la acreditada revista el *Resúmen de Agricultura*, que tenemos á la vista, leemos que, en la sección inglesa, una de las máquinas que llamaban la atención era la segadora, atadora de Massey. Los talleres de Massey, establecidos en Toronto (Canadá) desde 1847, llevan vendidas más de 120.000 segadoras de distintos sistemas; pero no fueron introducidas en Francia hasta 1888, por Mr. Duncan, de París.

Su poco peso es una de las primeras condiciones de esta segadora, construida toda de acero y con las piezas estrictamente necesarias. Tiene gran superficie de corte, lo que permite utilizarla para cosechas muy abundantes, sin paros de ningún género. La sierra puede bajarse

tan cerca del suelo como se quiera. El aparato atador es del sistema Appleby. Todas las ruedas dentadas están en la parte de atrás de la máquina, lo que deja muy despejado el aparato atador. Puede modificarse, según se quiera, el tamaño de las gavillas. Su tracción exige dos caballos.

Aquellos suscritores, que deseen ver el grabado, que representa dicha máquina, pueden pasar por nuestra administración.

En la mañana de hoy ha tenido lugar la subasta de las casetas carnicerías, habiendo sido adjudicadas á los siguientes postores:

- N.º 2 á D. Fernando Ginard Mercadal por 633'50 pesetas.
 - N.º 3 á D. Sebastian Olives Verger por 422'00 pesetas.
 - N.º 4 á D. José Sintes Borrás por 453 pesetas 50 céntimos.
 - N.º 5 á D. Miguel Mercadal Timoner por 361'50 pesetas.
 - N.º 6 á D. Bartolomé Sintes Mir por 341'50 pesetas.
 - N.º 7 á D. Pedro Mercadal Timoner por 225'00 pesetas.
 - N.º 8 á D. Francisco Pons Gomila por 92'00 pesetas.
 - N.º 14 á D. Lorenzo Jover Villalonga por 89'50 pesetas.
 - N.º 15 á D. Miguel Sbert Manent por 126'50 pesetas.
- No habiéndose presentado postor á los números 9, 16 y 17.

BOLSA DE MADRID

10 de Abril 4 t.

4 por 100 interior.	76'450
4 por 100 amortizable.	89'150
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'600

BOLSA DE BARCELONA

10 de Abril 4-20 t.

4 por 100 int.	76'550
4 por 100 ext.	78'950
4 por 100 amortizable	89'250
Billetes hipotecarios Cuba.	107'620
Banco Hispano Colonial	64'050
Acciones ferrocarril Francia.	58,200
Id. Norte	80'200
Id. Orense	18'650
Id. Almansa	128'000
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	84'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	77'000
Compañía Trasatlántica	89'350

Empeños del Casino Mercantil Interior. 10 rs. vn. paga alcista.

MISCELÁNEA

TIQUIS MIQUIS

Tres ó cuatro *trigométricos* discurriendo sobre críticos, forman signos matemáticos sobre un terso mármol límpido; y el más *filfa* y más *histérico*, al trazar un gran triángulo, explicó con frases técnicas un sabroso postuladico.

Si no es cierto es verosímil dijo el nuevo pitagórico: en cada punta un angélico con sus lentes astronómicos, sin contar otros satélites y auxiliadores incógnitos, que les contemplan simpáticos y les dán algunos obolos. —*Tu dixisti*, farisádico, y *observasti in faldriquératis* que los trigos levantáncense y las viñas *floxéranse*.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que según la legislación

vigente queda prohibida la pesca y venta de la Ostra y demás mariscos desde 31 de Mayo hasta 1.º de Octubre por ser la época de la veda, excepto la de los migillones que terminarán en 1.º de Julio. Los infractores sufrarán la multa de 25 pesetas, entendiéndose esta aplicable lo mismo al pescador que al vendedor y pérdida del marisco. Los reincidentes serán castigados con doble multa. Mahon 10 Mayo de 1890.—Emilio Héitiger.

ROSALES

A elegir de una bella coleccion PRATS Cos de Gracia, 71.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 10 5-15 t.

Han empezado las informaciones orales referentes á los tratados de Comercio.

Mañana tendrá lugar el entierro del teniente general D Manuel Cassola. El ejército prepara una manifestacion de sentimiento.

El general Daban sustituirá al general Cassola en la gefatura del partido militar.

Las Autoridades de la Habana han mandado cerrar el círculo obrero.

Madrid 10 6-16 t.

En el Congreso todos los gefes de los grupos políticos hacen grandes elogios de las prendas que adornaban al Sr. Cassola. El Gobierno se ha asociado al sentimiento general. El Congreso en masa asistirá al entierro tributándosele honores especiales.

Madrid 11 10-45 m.

El entierro del general Cassola verificado hoy ha sido brillantísimo. Ha sido presidido por el Sr. Sagasta habiendo concurrido todos los ministros, todo el elemento militar y todos los hombres políticos. El féretro era conducido en hombros por oficiales del ejército.

Ha llegado el general Daban habiendo concurrido al entierro.

El Consejo de ministros que debía celebrarse hoy no ha tenido lugar, siendo probable que se celebre mañana.

Madrid 12 10-15 m.

Continúan las huelgas en Alcoy, pero se confía en su pronta terminacion.

En Vitoria doscientos obreros han llevado á cabo una manifestacion pacífica.

Reina tranquilidad en toda España.

Ayuntamiento de Mahon

Policia urbana

El día 31 del corriente mes á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pujas á la llana una subasta para la enagenacion de seis parcelas de terreno sobrante de la via pública en las calles de S. Nicolás, Sta. Rosa y Sta. Catalina de esta ciudad, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion:

Servirán de tipos para la subasta los siguientes:

Parcela.	extension superficial	Metros cuadrados.	Pesetas.
Letra A.		120'62	603'10
" B.		119,66	598'30
" C.		105'40	527'00
" D.		91'76	458'80
" E.		78'74	393'70
" F.		84'21	421'20

Las parcelas se subastarán de una en una y no se admitirá postura que baje del tipo marcado, adjudicándose al que la hiciere mayor.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal.

Serán de cuenta del comprador los gastos de escritura pública y demás que se expresan en el pliego de condiciones. Mahon 9 Mayo 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 6

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Mayo de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 32.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.163.000 pesetas en 1.632 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de	140.000
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
2 . . . de 10.000	20.000
24 . . . de 3.000	72.000
1.300 . . . de 500	650.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	49.500
2 aproxim. de 4.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	6.000
2 id. de 1.750 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	3.500
1.632	1.163.000

Mahon 11 de Mayo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.



SOMBREROS MODELO

para señoras y niñas

Se han recibido de las mas acreditadas fábricas del pais y extranjero, en la

Sombrerería de Rafael Delgado

Calle Castillo, 38.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

IMPRESA

DE

B. FÁBREGUES

NUEVA 25.—MAHON

En este acreditado establecimiento se hallan de venta las siguientes obras recién publicadas:

Memoria sobre el cultivo de la Zulla, conocido vulgarmente en la isla con el nombre de Clower, por D. Domingo Vidal y Vives, con un apéndice por D. Nicolás Cheli.—Precio: 1 peseta.

Bosquejo histórico del Mar Mediterráneo, por D. Pedro Riudavets y Tudury, capitán de Navío honorario y socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.—Precio 1 pta.

Lo que va de ayer á hoy.—Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. Pedro Riudavets y Tudury.—Precio: 1 pta.

Las citadas obras se hallarán también en Ciudadela en casa de D. Salvador Fábregues.

Flores del alma.—Coleccion de poesías originales de la señorita D.ª A. Marcelina Vinent.—Precio: 2'50 pesetas ejemplar.

Centro de suscripciones y taller de encuadernacion

DE

Antonio Sintes

Deyá 3, Mahon

En el espresado establecimiento se admiten suscripciones y anuncios para EL ATENEO, revista mensual, científica, literaria, artística y bibliográfica, órgano del Ateneo Balear. Precio de suscripcion por un año en estas islas, 12 pesetas.

Para vender Lo están 2 botes casi nuevos, uno de recreo de 27 palmos, con dos aparejos, guayre y balandra, todo superior, con su correspondiente lastre; y otro de 20 palmos, con sus velas y 2 pares remos. Informará el maestro Pedro Antonio Rabasa, San Elias n.º 2.

Tampon perpétuo Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 2'50 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

**LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE
Valenzuela**

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Nodriz. Hay una jóven que desea hallar criatura para amamantar. Informes calle de San Elias, núm. 4.

AÑO XLIX

La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS
INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA

Publicase los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO

PRIMERA EDICION:—48 figurines iluminados, 40 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.

Un año, 40 pesetas; seis meses, 24; tres meses, 14.

SEGUNDA EDICION:—24 figurines iluminados, 30 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.

Un año, 28 pesetas; seis meses, 15; tres meses, 8.

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION:—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.

Un año, 18 pesetas; seis meses, 9; tres meses, 5.

CUARTA EDICION:—24 suplementos de patrones trazados, ó dibujos para todas clase de bordados y labores.

Un año, 14 pesetas; seis meses, 7; tres meses, 4.

En PORTUGAL rigen los mismos precios que en provincias, á razon de 184 reis por peseta.

La ADMINISTRACION de dicha publicacion (ALCALA, 23, MADRID) remite gratis un número de muestra á las personas que deseen conocerla.

En Mahon se admiten suscripciones en la Librería de don Antonio Sintes, Deyá 4, y en la imprenta de EL LIBERAL.

Hojas de servicio Se hallan de venta en la imprenta de este periódico al precio de 10 céntimos de peseta ejemplar.

Zapateria La Aurora

7, ARRAVAL, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calcata cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.

Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7, Arraval, 7

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

ROSALES

A elegir de una bella coleccion

PRATS

Cos Gracia, 71.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.

SEÑORES MAESTROS ZAPATEROS

Ha llegado en el último correo una Gran Partida de Calcutas Siradas de peso desde 7 kilos hasta 10 kilos docena, á los precios siguientes: Primera clase á 2 ptas. 25 cénts. los 400 gramos, y las de Segunda á 2 ptas. id.

También se ha recibido una partida de Suela, peso desde 1 kilo 600 gramos (4 libras) hasta 3 kilos 600 gramos (9 libras) la cual se vende al precio de 63 cénts. á 1 pta. los 400 gramos.

Calle del Castillo n.º 181, tienda
MAHON